

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I {

San José Costa Rica, miércoles 22 de abril de 1903

} NUMERO 174

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros del Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del rancho de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias. Los trabajos garantizados. Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.
El Mojón Felicitísimo Acuña
Corridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tubosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Vinas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborio, h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE Demetrio Caamaño
Liberia
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS Centro Corresponsal
Ciudad
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

ADELAIDA SOLORZANO

Obstétrica titulada

Ofrece sus servicios profesionales al público.

Avenida Central número 565, frente á la Panadería de Lamique.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3° de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.

" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

INTERNADO

DEL

COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes en curso se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

EL LUJO

La reproducción que este periódico hizo en días pasados de una carta de Su Santidad León XIII acerca del lujo entre las mujeres, hadado margen para que casi todos los órganos de nuestra prensa abran generosa campaña en favor de la sencillez de la vida y contra las exageraciones á que el deseo de una vana ostentación ha conducido á la mayor parte de la población costarricense.

La campaña, contra lo que suele suceder entre nosotros con las iniciativas de los periódicos, ha tenido buena y práctica acogida de parte del público y no será esta hoja por cierto la que se quede sin procurar dar una voz de aliento para una reacción tan necesaria en un pueblo de agricultores en que las costumbres sencillas de nuestros abuelos se imponen por la misma naturaleza.

En otros tiempos había menos boato: el algodón de jerga era el traje habitual de los hombres de trabajo: la banca de cedro en sala enladrillada: la casa encalada en diciembre y la mesa bien provista en todo tiempo, eran el lujo de las casas ricas: hoy tenemos paredes lujosamente entapizadas, muebles forrados en terciopelo, alfombras y cortinas, pero no tenemos la vida fácil y alegre de que disfrutaban nuestros mayores.

El defecto capital de la vida moderna es que los hombres consagran en ella todo su tiempo libre á la calle y muy poco al hogar: de ahí viene el descuido en la educación de los hijos: la mentira social erigida en institución: el club y la tertulia reemplazando á las diversiones de familia, y sobre todo ese prurito de ostentación que á todos nos aqueja y que nos hace gastar en trapos y perendengues lo que debíamos reservar para lo porvenir y para el trabajo.

Y ese prurito de ostentación pasa de los particulares al Estado.

Gastamos enormes sumas en teatros y en diversiones públicas; pero no tenemos ciudades arregladas en la forma que exige la higiene: hemos hecho ferrocarriles y tranvías, pero dejamos en la inacción nuestros mejores terrenos por falta de carreteras y de obras de saneamiento. Enviamos á Europa lujosas Embajadas, pero no hemos podido enviar á nuestros indios la embajada de la civilización; sostenemos un lujoso tren de empleados palaciegos, pero rara es la población que cuenta con buenos edificios escolares, etc., etc.

La presente crisis, si algún bien ha de dejarnos, será el obligar al país á la fuerza á que entre por caminos de cordura y de juicio en la regulación de sus gastos y en la utilización de sus recursos.

Cerrada la puerta del crédito, nuestros

agricultores se han visto en la necesidad de atender á sus gastos y al cultivo de sus fincas, con los productos de éstas. Por lo pronto se va consiguiendo la enorme ventaja de que el agricultor pierda la costumbre de comerse en flor la cosecha haciéndose así esclavo del prestamista, y de que muchos vayan renunciando á ese fausto postizo y malsano que amenazaba abogar, las fuentes de nuestro carácter y extinguir la pureza de las costumbres.

Pero esta lección objetiva que nos da la misma penuria, se pierde en gran parte por lo que resulta del sistema centralizador que nos rige.—De quinientos mil colones más ó menos que el Estado gasta mensualmente en el pago de sus empleados puede decirse que la mitad ó las dos terceras partes se quedan en la ciudad de San José. Es además aquí donde como consecuencia de la misma centralización está el alma de todas las grandes empresas comerciales, agrícolas, fabriles y de transportes de todo Costa Rica.

Por consiguiente, San José cuenta mayor número de empleados que todo el resto del país; y los de aquí están el doble mejor pagados que los provincianos. Total que en la capital no se sienten los efectos de la crisis, sino es por excepción; lo cual trae un doblemente funesto resultado: que mucho se sienten menos las necesidades del cuerpo social por quienes están llamados á remediarlas, y que la capital puede seguir viviendo en relativa holgura mientras languidecen las provincias.

Por esto y porque el ejemplo dado por el centro principal de nuestra cultura será indudablemente secundado en todas partes es por lo que debe aquí, ser más fuerte y sostenida la campaña doctrinaria contra el lujo; á la cual pensamos dedicar uno ó dos artículos más.

Registro meteorológico y las próximas lluvias

(Continuación del n.º 172.)

Al margen hay unas notas que indican que la Luna se encontraba el día 20 en Acuario y el 28 entre Tauro y Géminis.

“Abril 20.—Hoy empezó claro y con apariencias abundantes de que llovería, pero solo se puso oscuro un rato antes de las 11 a. m. y otro antes de las 4 de la tarde, de 3½ á 4 de la tarde tronó bastante y había nubes preñadas de agua, hacia el Oriente cayeron unas gotas pero se disipó todo, se aclaró y el sol alumbró hasta que se puso. La noche empezó clara, pero de 7 en adelante se puso oscura.

21.—Algo claro y con sol en parte; pero con muchas trazas de llover y tronó bastante pero solo llovió un poquito de 4½ á 7 de la noche. Esta estuvo oscura y relampagueando.

22.—Hoy empezó con sol, pero á las nueve y media a. m. se oscureció y á las once empezó á llover y siguió haciendo bueno y lloviendo poco, pero, de la una á la una y media llovió duro y después siguió menos hasta las cinco de la tarde. De esta hora en adelante hizo sol y aclaró. Noche algo despejada y estrellada. Hoy hubo buena y larga carga de truenos y rayos.

23.—Buen tiempo: claro y despejado día y noche.

24.—Buen tiempo: en ratos un poquito oscuro.

25.—Buen tiempo aunque tuvo trazas de llover desde la una de la tarde y que tronó bastante de dos y media á tres y media de la tarde. Después aclaró y solo la noche ha estado algo oscura pero con bastantes estrellas.

26.—Buen tiempo aunque estuvo un poco dudoso por la tarde. La noche medianamente clara.

27.—Buen tiempo claro y despejado con muy buen sol. Noche algo clara.

28.—Día claro y despejado con buen sol. Noche hasta las ocho y media bien clara. Venus casi llena. De ocho y media á las nueve de la noche oscuro y cubierto. A las diez y diez y siete m. de la noche hubo un temblor reciecito.

29.—Día oscuro y empezó á lloviznar á la una de la tarde y duró como una hora, y siguió tarde y noche aunque algo se vió la Luna.

30.—Empezó con sol pero se oscureció y estuvo á las diez de la mañana ya bien sombrío y siguió dudoso hasta que por la tarde alumbró algo el sol. La noche oscura pero algo se vió la Luna y algunas estrellas”.

Según la acogida que merezcan estas líneas, nos permitiremos hacer la reproducción, en bien de la agricultura, de las anotaciones de otros días que tengan relación con el principio de la próxima estación lluviosa. Ojalá que en este año sirva á los labradores el extracto de los trabajos del laborioso cuanto modesto Molina, de quien tenemos tan buenos recuerdos: los artesanos recordarán también, con cariño al obrero modelo que que tan bien supo pintar el patricio don Francisco María Iglesias en un diario de la capital, “La República”, si mal no nos acordamos.

P. N. GUTIÉRREZ.

NOTICIAS EXTRANJERAS

ABRIL 19.

El Presidente Loubet hizo su gran entrada hoy á Sedy Bel Abbes, es decir, al corazón de la antigua Argelia. Los alrededores de esta ciudad están cubiertos de magníficas plantaciones pertenecientes á los colonos franceses. Su Excelencia pronunció un discurso muy laudatorio para los colonos franceses que allí trabajan. Dijo que sus esfuerzos los veía el Gobierno con vivo interés, que así era como obraban los buenos patriotas.

—Avisa un despacho de Salónica que ha tenido lugar en Opela un sangriento combate entre tropa de línea turca y una partida de revolucionario. Viendo éstos que la suerte les era contraria, arrojaron bombas de dinamita entre los turcos causándoles en pocos momentos 70 bajas. Se aprovecharon del pánico causado por el estrago y se escaparon rompiendo la línea. Debido á la situación amenazante en los Balkanes, se dió orden á Malta para que saliera para Vologrecia el acorazado británico “Victorious.”

—Se inauguró ayer en Filadelfia la séptima reunión anual de la *American Academy of Political and Social Science*. La cuestión principal que se discutió fué la de estrechar más las relaciones entre los Estados Unidos, la América latina y las Antillas. Presidió la sesión Mr. W. W. Rockhill, Director del Bureau de las Repúblicas americanas. En su discurso inaugural trató la cuestión del arbitraje internacional en el continente americano. Refirióse después á los trabajos hechos por las conferencias Pan-americanas llevadas á cabo en Washington (1889) y en la ciudad de Méjico el año próximo pasado. Dijo que en las referidas conferencias la ley de arbitraje había sido tratada extensamente,

habiendo obtenido que el Tribunal de La Haya aceptara á nueve de las Repúblicas representadas. Tres de las convenciones de La Haya reconocieron como principio la ley internacional americana.

—Anuncia el "Post" que los extranjeros residentes en la Argentina, de origen germánico, incluyendo suizos, holandeses y escandinavos, están organizando una sociedad para proteger sus derechos e intereses. También en el Brasil se están organizando sociedades con el mismo objeto. El "Post" da mucha importancia á estas sociedades. Dice que ellas servirán para perpetuar la nacionalidad alemana.

—Ha llegado á Lisboa Mr. Charles Pague Bryan, nuevo Ministro de los Estados Unidos cerca de este Gobierno. Debido á su larga permanencia en el Brasil, Mr. Bryan posee muy bien el portugués, ventaja de que no han disfrutado los Ministros anteriores de los Estados Unidos.

—El vapor de Mala Francesa que arribó á San Thomas, procedente de Santo Domingo, informa que la lucha continúa entre el Gobierno y los rebeldes. En el combate que se efectuó el lunes fueron heridos unos italianos y alemanes que se encontraban en tierra telegrafando por medio de señas á sus respectivos navios. El Presidente Vázquez tiene mil quinientos hombres. El jefe de la revolución quinientos. Este último se halla en la capital con el arsenal y una cañera. Vázquez tiene el resto del país y una cañonera que está casi sin parque.

—Avisa un despacho de Manaos que Olimpio Silveiro, jefe de las fuerzas del Septentrion, llegó el 3 del presente á Empresa y proclamó la ocupación militar de Acre por las fuerzas del Brasil. Los destacamentos exploradores de las fuerzas bolivianas se retiraron ante el avance de los brasileros. El jefe de las fuerzas de Acre, Plácido Castro, ha trasladado el asiento del Gobierno situado en Yapuruy á la aduana de Capatura. El Presidente de Bolivia con 500 hombres pasó el río Abuna y se acampó en Santa Rosa. Desde allí hizo uso de una ametralladora y se apoderó del vapor "Madre de Dios."

CRÓNICA TEATRAL

LA FUERZA DEL DESTINO

La Fuerza del Destino fué representada por primera vez en el teatro italiano de San Petersburgo el 30 de octubre de 1862. El libreto de M. F. Piave, tomado de un drama romántico español del duque de Rivas nos pareció exagerado y poco interesante. La música es crita en el estilo anticuado de Verdi melodista no es siquiera la de Un ballo in maschera, ó la de Rigoletto ó del Trovador, donde los efectos potentes de ritmo y sonoridad y el hábil empleo de los medios escénicos reemplazan la inspiración musical que en algunas partes falta y producen ya que no una impresión de ánimo, al menos un estremecimiento nervioso, pero la música de la Forza,—nos refreímos á los pasajes que por su carácter patético exigían más fuerza y elocuencia,—no despertó en nuestro ánimo sentimiento alguno.

Es una música en su mayor parte fría, muda y aún á veces, esforzada y violenta. Será tal vez que el hielo de la loza que cubre su sepulcro—sabido es q' esta ópera ya casi ni se nombra—se ha comunicado á sus páginas, pero sea lo que sea, es lo cierto que á nosotros no nos interesó, y que extrañamos la calurosa

acogida que, contrastando con aquel hielo de la obra, le dió nuestro público, aunque bien pudiera suceder que esa se dirigiera más á los artistas, cuyo fervor y esfuerzos, sobre todos los de la señorita de Revers, por comunicarle sentimiento á aquellas frases desprovistas de inspiración, los hacen acreedores á todo elogio.

La circunstancia de haber oído antes Afida y Bohemia, obras ambas concebidas en la más alta inspiración, nos haga tal vez exagerados en nuestras aserciones, pero estas no deben ser tan erradas cuando la obra de que nos ocupamos no sólo no ha procurado á su autor una reputación europea, sino que, como dijimos antes, está casi completamente olvidada, lo que demuestra ser una obra más que mediocre y de las menos afortunadas del maestro Parmesano por lo cual creemos nosotros que si la Compañía quiere conservar el buen prestigio de que goza dicho compositor entre nosotros, debe abstenerse de representar ciertas obras que no hacen sino recordarnos sus flaquezas (al fin todos las tenemos) y aumentar en nosotros la antipatía que sentimos por ciertas deplorables creaciones de la vieja escuela.

No obstante lo dicho, algunas de sus páginas son interesantes ya por la facilidad y expresión melódicas ya por su descripción escénica. Una de ellas, y tal vez la que más, es el aria de Leonor "Pieta di me, Signore", q' nos parere q' recita también D. Carlos, y q' la inimitable artista de Revers, cantó como ella sola sabe hacerlo; interpretando los sentimientos desúplica y de esperanza en el Consolador de todas las aflicciones, que parece expresar aquella frase. Son notables también un canto guerrero "E bella la guerra"; la canción de la escena del campo; la escena de las impresiones de don Alvaro contra el destino bien cantadas por el nuevo tenor don José Mauro, que posee una voz robusta y expresiva, aunque lijoramente perjudicada por una agitación tremulante muy notable en sus notas fuertes y sostenidas; las escenas bufas mejor tratadas del tercero y cuarto acto, que valieron por su voz y accionados correctos, merecidos aplausos al señor Pagnoni, para cuyo género, (bufa) parece tener mejores aptitudes de órgano y de talento dramático.

Los demás artistas muy bien. El señor Venturini caracterizó satisfactoriamente su papel de Padre Guardiano. Cattadori, fué justamente aplaudido en diversas ocasiones que mostró las bellas cualidades de su voz y la señora Bastia en su papel ligero de Preciosila reveló tener para este estilo tan buenas disposiciones como para el serio y nos auguró anoche una Carmen excelente si como es de suponer, se le encomienda á ella el papel respectivo en la ópera de Bizet cuya próxima representación se anuncia.

ASCANIO.

GACETILLAS

Puerto Iglesias Vemos en *El Noticiero* una reproducción de *El Pacifico*. Hemos querido decir algo relativo á las indicaciones del colega porteño; pero nos encontramos con la dificultad de que á pesar de nuestro conocimiento de mucha parte del golfo de Nicoya y de consultar las mejores cartas, no hemos logrado averiguar qué lugar se designa con el nombre de *Puerto Iglesias*. Grandes son los inconvenientes para la historia, que presenta el prurito de estar cambiando los nombres geográficos: por ejemplo, véase lo que dice en sus obras el malogrado Lic. don León Fernández sobre el cambio inconsulto del de *España* por *Esparta*.

Sabemos que en un mapa levantado de la isla del Coco se le habían cambiado los nombres con que en las cartas son conocidos muchos de los puntos de la isla, por varios de la familia Iglesia; pero no habiendo ninguna ley que autorizara ese proceder, no creimos preciso llamar la atención sobre ese hecho y nos limitamos á exclamar interiormente: Los autores de tales innovaciones imitan á los adaladores de Guzmán Blanco que le erigían tantas

estatuas en vida, las cuales hicieron que el hermano de aquel gobernante venezolano les aconsejara que por economía les pusieran cabezas de tornillo á las estatuas á fin de aprovechar el pedestal y el busto cuando se mandaran reemplazar por las de otro presidente. Con respecto al nombre de un puerto empleado por dos colegas no debemos guardar silencio sino preguntar á ellos si hay alguna disposición que autorice el cambio de nombre. Nosotros pensamos que quizá hagan alusión á "Manzanillo" ó á "Pájaro".

Enfermo de suma gravedad se encuentra hace algunos días don Leoncio Peralta Fernández, hermano de nuestro amigo don Jenaro Deseamos su pronto restablecimiento.

No hemos podido aún tener confirmación del rumor de que se ha hecho eco "El Noticiero", á saber: que la Compañía del Ferrocarril de Cosea Rica se ha negado á tomar parte en el arreglo para la construcción de un hospital general en el Limón, hecho por terceras partes entre el Gobierno, la Compañía dicha y la United Fruit. Procuraremos investigar el hecho y tener al público al corriente del curso de este negocio. Desde luego la consulta hecha por el Gobierno á la Facultad de Medicina sobre si es conveniente para la salud pública la conservación de los hospitales en el centro de la población como hoy están, nos hace creer que la Compañía primeramente citada pone dificultades para el arreglo.

Leemos en *El Ramonense* que á consecuencia de la falta de lluvias, están sin agua la mayor parte de los pozos de la ciudad donde se edita aquel periódico. La sequía de los pozos puede ahora ser efecto de la estación; pero en otros casos, según nos informa nuestro colaborador don Pedro Nolasco Gutiérrez, ha sido preludio de algún fenómeno geológico, como la formación de un volcán, etc.

En Heredia se encuentra bastante enfermo de tifoidea nuestro amigo don Víctor Trejos.

Se dice por personas que deben estar bien enteradas que el doctor Flores ha sido llamado al ministerio.

Han circulado esquelas en participación del próximo matrimonio de la señorita María Teresa González Rucavado con el señor don Oscar Valverde.

Según las últimas noticias recibidas de Nicaragua, la revolución que ha estallado en aquel país ha hecho algunos avances en los últimos días. Los revolucionarios tomaron el vapor "Hollebeck" que hacía el servicio entre el Castillo y el Fuerte de San Carlos. Este, lo mismo que Ometepe, continúan en poder de los revolucionarios. La revolución toma incremento y el Gobierno hace guerra sin cuartel.

A nuestros Agentes—Teniendo q' liquidar cuentas del 1er. trimestre del año, les suplico envíen cuanto antes los fondos que tengan de esta Empresa. —EL ADMINISTRADOR.

Manteles y servilletas de algodón y de lino acaba de recibir el ALMACÉN HERNÁNDEZ, también ropa interior de pura lana.—Gran novedad.—Bordados, colchas, pañuelos fino, lienzos, frazadas, etc., etc.

BREVA AMERICANA

KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial n° 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C'

De ocasión—A 150 varas al S. E. de la iglesia nueva de la Merced se vende una hermosa casa propia para una familia numerosa.—Reune muy buenas condiciones higiénicas y se vende por menos de su costo, siempre que su pago fuese adelantado.—Para informes: la oficina de este diario

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:
Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.
Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.
Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.
Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.
Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.
Colocar y solicitar dinero á interés.
Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.
Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.
U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

VIACRUCIS

Por el costo vendo uno de 86x60 cm. en oleografía, copia del famoso viacrucis del célebre pintor "Morgari," uno de los más ilustres artistas italianos. Obra aprobada por Su Santidad Pío IX.---Puede verse en mi oficina, Avenida Central Este No.325 apartado 462.--San José, abril 1903.
J. CASTRO MÉNDEZ.

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELÉCTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: „ „ 4 „

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petróleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.
JOAQUÍN MA. FLORES.